

RELEVANCIA HISTORICA DEL SEÑORIO DE CULHUACAN

En esta ponencia hago una enumeración de hechos históricos y arqueológicos referentes al Señorío de Culhuacán con el objeto de: a) evidenciar la existencia de una etnia, la de los Culhua o Colhua, y b) formular una hipótesis de trabajo sobre la existencia de una formación económico-social de Estado en ese Señorío.

Culhuacán está situado al pie del Cerro de la Estrella en Ixtapalapa (1). Es el sitio donde se ha señalado tradicionalmente el lugar de asentamiento de los Culhua. Las Crónicas Históricas coinciden en este hecho. Por ejemplo, Fray Toribio de Motolinía, al hablar del origen de los primeros pobladores o habitantes de la Nueva España dice así:

Los primeros pobladores fueron: chichimecas, los segundos o segunda generación son como dije de Culhua, los cuales de cierto no se sabe de donde vinieron: dicese no ser naturales sino fueron los primeros después de que los chichimecas habitaban la tierra treinta años antes de manera que hay memoria de estos culhua 770 años...(2).

Si recordamos que esta historia está escrita hacia el año 1540 D.C. nos damos cuenta que la memoria de los culhua es desde el año 770 D.C. En los Anales de Cuauhtitlán encontramos:

"En 9 calli (721 D.C.) poblaron los chichimecas-culhuas..."(3)

En la Segunda Relación de Chimaphlín leemos:

"En este año 2 caña (1299 D.C.) hacía 600 años que había sido ori-



ginada Culhuacán"(4)

En la Historia de Fray Agustín de Vetancourt se dice:

Por parte de Atotzli madre del primer rey de México Acamapich, expresa curiosamente la serie de sus ascendientes que fueron los señores de Culhuacán desde casi el año 700 después de Cristo...(5)

Hacia el año 1545 Francisco López de Gómara en la Historia de la Conquista escribe:

Setecientos y setenta y más años ha que vinieron a esta tierra de la laguna unas gentes muy guerreras, pero de mucha policía y razón que llamaron los de culúa. Estos comenzaron luego viniendo a poblar lugares y sembrar maíz otras legumbres y usaban de

figuras por letras. Era gente de lustre y había entre ellos algunos señores..."(6).

Y, finalmente, el Memorial Breve Acerca de la Fundación de la Ciudad de Culhuacán lo establece así:

Año 10 conejo 670 años. Aquí en este vinieron a establecerse los ancianos chichimecas-culhuaque hacia el interior de las aguas allí donde hoy se nombra Culhuacán..."(7)

Si seguimos la historia de los culhua como se asienta en las crónicas después de su llegada al Valle, vemos que:

Pasados diecisiete años adelante las gentes que decimos que se fueron a Culhuacán de do tomaron nombre conviene a saber los de Culhua levantaron un señor y vi-

van más políticamente que estos otros, y tenían edificios y había oficiales de todas maneras, que es gente más avisada. Este señor se decía Toteheb Señoreó cincuenta y seis años y mató un cuñado suyo por señorear...(8).

La relación sigue contando como Topilci, hijo del asesinado Toteheb, rinde culto a su padre en un templo. El asesino, al darse cuenta de esto, va al templo a reclamar a Topilci. Este lo desbaranca por las escaleras, matándolo. Después, Topilci determina irse con sus amados súbditos hacia Tula. La Relación, al referirse a Tula, nos dice así:

De donde comenzaron los de Culhua en estas partes a señorear seyendo el dicho pueblo de Tula cabeza de Señorío, como era México al tiempo que a él vinieron los españoles...(9).

El párrafo anterior identifica a los Culhua con los toltecas. Esta idea también la podemos encontrar en las Relaciones Originales de Chalco-Ameameca y en los Anales de Cuauhtitlán. Asimismo, el investigador Kirshhoff opina que el grupo culhua se podría identificar con el tolteca y que tal vez éste era uno de los grupos más importantes de Tula (10). Al desbaratarse Tula, el grupo culhua regresa hacia Culhuacán. Las crónicas, al relatar el desplome de Tula, nos describe como el grupo culhua sale:

También en este año 1 Tecpatl siguieron su camino propio los culhuas, y en la delantera su rey llamado Nauhyotzin...(11).

por
Ma. Esther Caamaño

En las Obras históricas de

Don Fernando de Alva Ixtlilxóchitl, aquel nos dice lo siguiente:

Después de sucedidas las cosas referidas murió Xiuhtemoc, el señor de Culhuacán, Tulteco de los que escaparon, como ya lo tengo dicho, heredándole el señorío Nauhyotl, su hijo, el cual fué el primero que se hizo reconocer por legítimo sucesor del Señorío de los Toltecas, convocando y llamando a todos los demás caballeros, los cuales ya iban multiplicándose, todos vinieron a Culhuacán, y a gusto de todos fué jurado por rey de los Tultecas, aunque desde tiempo tomaron nombre de Culhuas por ser su cabecera Culhuacán... (12).

Todos estos datos que he enumerado son etnohistóricos. Ahora, examinaremos los datos arqueológicos acerca de la región de Culhuacán. En el informe arqueológico de Richard E. Blanton acerca de los **Patrones de Asentamiento Prehispánico en la Región de la Península de Ixtapalapa** (13), nos dice que para el período Formativo Temprano (Preclásico Superior) 1200-800 A.C., solamente se encuentran tres sitios: uno de ellos el Tlapacoya, que fue una aldea de alrededor de 200 personas. Los tres sitios están cerca de las playas de los lagos, posiblemente para hacer

riego en zona de poca profundidad. Para el Formativo Medio (1750-500 A.C.) el patrón de asentamiento y la densidad de población es casi igual a la anterior. Para el Formativo Tardío 400-100 A.C. se nota:

a) Un crecimiento sustancial de población, con más sitios y más grandes.

b) Más variedad de tipos de sitios e indicaciones de mayor complejidad arquitectónica.

c) Sitios que se fundan en lugares no ocupados en tiempo pasado.

En el Formativo Terminal (0-100 D.C.) la población es igual o menor que la del Formativo Tardío. Hay fundación de nuevos pueblos en locaciones altas y evidencia de arquitectura monumental. En el Clásico Temprano (0-500 D.C.) la población descende. El sitio más grande en la Península de Ixtapalapa es el Cerro de la Estrella. En el Clásico Tardío, parece ser que la región es abandonada.

En el período Tolteca Temprano (700-900 D.C.), se vuelve a ocupar el sitio clásico, o sea, el Cerro de la Estrella. Este sitio coyotlateloco tiene un área de 169 hectáreas y una población estimada en 1700-4200 habitantes y mucha evidencia de arquitectura compleja. Es posible que parte del sitio esté cubierto por la moderna Ixtapalapa.

El Tolteca Tardío (1000-1150 D.C.), al igual que el período Clásico Temprano, está caracterizado por muchos sitios pequeños sin evidencia de

arquitectura monumental; la densidad de población descendiendo con respecto al período anterior.

En el Azteca Temprano (1150-1400 D.C.) no hay muchos sitios, pero hay uno que se llama **Culhuacán** que es muy grande y tiene evidencia de arquitectura compleja; el sitio tiene una extensión de 65 hectáreas y una población estimada en 1600-3200 habitantes. Hay evidencias de que este sitio fué construido dentro del lago como una isla artificial.

Ahora procederemos a hacer un pequeño análisis de todos estos hechos. Tanto crónicas históricas como arqueología coinciden en que Culhuacán, en la península de Ixtapalapa, estuvo habitado desde tiempo muy antiguo; que hacia los siglos VII-VIII llegó un grupo de gente que no era natural del Valle. Esta gente era llamada chichimeca-colhua, y se identifica como un grupo importante por ciertas características culturales tales como el sembrar maíz y otras legumbres, usar figuras por letrás, y ser gente de lustre por haber entre ellos algunos señores. Aquí vuelve a coincidir la historia escrita con la arqueología, ya que en el informe de Richard E. Blanton se fecha el asentamiento Tolteca Temprano hacia los años 700-900 D.C. (14). Según las Crónicas, este grupo, después de estar en Culhuacán, se va hacia Tula. Según la evidencia arqueológica, en este período descendiendo de la densidad de población, y

hay pocos sitios de importancia. Las relaciones históricas nos dicen que al desbaratarse Tula, el grupo colhua regresa a Culhuacán. De la misma manera, la arqueología vuelve a coincidir: se dice que para este período Azteca Temprano (1150-1400 D.C.), hay un sitio llamado Culhuacán que es muy grande y tiene evidencia de arquitectura compleja.

Ahora examinaremos como Culhuacán sigue apareciendo en la historia del valle. Al llegar a éste, Xólotl y sus chichimecas lo reconocen, y se encuentran con ellos. La relación que establece Xólotl y sus chichimecas nos la relata Ixtlilxóchitl de la siguiente manera:

Y habiéndose reformado los Toltecas que habían escapado de su destrucción y calamidad, y teniendo por su cabecera principal a Nauhyotzin, que residía en Culhuacán, acordó el gran chichimeca Xólotl de pedirle le diesen un cierto tributo y reconocimiento... (15).

Hasta entonces habían sido los propios chichimecas quienes criaban y educaban a sus hijos pero para educar a Techtlalla hicieron venir a una dama noble natural de Culhuacán de la gente nahua, de nombre Palloxuchtzin para que ella enseñara al príncipe la lengua nahua, la lengua del Tulteca, lo mismo que ha portar vesti-



mentas de lujo, tilma, maxtlatl, manta y bra-guero, ceñidor al estilo nahua. El fue el primero que habló el nahua. El lenguaje primitivo de los tetzcucas fué el popoloca y el primero en hablar el nahuatl fue Techtollatlazin... (16).

Estos colhuas fueron a habitar principalmente a Atzacapotzalco, Huexotla, Coatlinchán, y Cuauhtitlán. En este último sitio, la tradición nos cuenta cómo estos colhua se casaban con los cuauhtitlanenses, y que vinieron por primera vez a celebrar la fiesta en Cuauhtitlán y a matar hombres en sacrificio, lo cual aún no hacían los chichimecas cucuhtitlanenses. Además, nos relata que:

Ellos vinieron a inventar todo en Cuauhti-



tlán; diferentes atavíos, loza, esferas y tantas otras cosas. Ellos dieron forma al pueblo de Cuauhtitlán y asentaron a los Cuauhtitlanenses en la tierra, introdujeron la idolatría y añadieron muchos de sus dioses y cuando ya fueron bien queridos de los chichimecas empezaron a labrar la tierra" (20).

Alrededor del año 1413 D.C. los tepanecas son vencidos por los mexicas. El señor de

México-Tenochtitlán, Acam-pichtli, y su esposa Ilancueitl, entriscados de ver a Culhuacán abandonado y desolado, procuran reunir a los colhua para mandarlos a su antiguo señorío. A partir de ese momento, Culhuacán sólo aparece en las crónicas como tributario de los mexicas hasta el momento de la conquista (21).

En lo que concierne la existencia de una etnia colhua, podríamos reflexionar sobre

zados con una unidad que se manifiesta en formas culturales. También a lo largo de esta ponencia se ha expuesto cómo a la comunidad colhua se le reconoce como los que saben hablar bien la lengua nahuatl, como los que saben portar vestimentas de lujo, como gente religiosa y de ilustre linaje.

c) Integra un campo de comunicación e interacción.

d) Cuenta con miembros que se identifican a sí mismos y son identificados por otros, y que constituyen una categoría distinguible de otras del mismo orden (22).

Es indudable que este grupo se identificaba asimismo como colhua y era identificado de la misma manera por grupos del valle. Constituía, pues, un grupo distinguible dentro de otros grupos del valle.

Asimismo, en lo que concierne la hipótesis de trabajo, podríamos decir que, concibiendo al Estado como "La expresión política del poder de una clase o de un bloque de clases y estratos sociales por medio de un conjunto de instituciones que ejercen la función de asegurar la permanencia de la estructura económica en el marco de una delimitación territorial dada," no podría quedarnos duda alguna de que la etnia colhua es, de acuerdo a esta definición, una formación económico-social. Sobra decir que, dicho de esta manera, suena como una aseveración ligera. Es, sin lugar a dudas, un punto a desarrollar con mayor profundidad y detenimiento, hecho que, desde luego, rebasa los límites de esta ponencia.

Al igual que la historia de los texcocanos, la historia de los mexicas está ligada a Culhuacán. En Culhuacán toman a su dios Huitzilopochtli; a Culhuacán los asigna Tizaapan para asentarse; culhuacana es la princesa que sacrifica para convertirla en la diosa Toci ("nuestra abuela") (17), razón por la cual son expulsados de Tizaapán; al fundar, después de esta huida, su ciudad (México-Tenochtitlán) consagran su ara al pie del tunal con el sacrificio de un guerrero culhuacano y su linaje lo hacen descender del linaje Colhua. (18).

Posteriormente, Culhuacán es conquistado por mexicas mercenarios de Tezozomoc de Atzacapotzalco. Las presiones internas provocadas por esta conquista hacen que se desbarate el Señorío. los Anales de Cuauhtitlán nos lo relatan de la siguiente manera:

11 Acatl (1347) ya en este año aconteció que se desbarataron los colhuas y se disgregaron y se desparramaron por todos los pueblitos, donde pasaron, después de que se desbarataron los colhuas nació la yerba en su templo y en su ciudad... (19)

los siguientes puntos:

a) En gran medida, se perpetúa biológicamente. Al examinar estos hechos, tenemos la constatación de la existencia del grupo colhua, existencia histórica que transcurre del siglo VII al siglo XVI D.C.; o, dicho de otra manera, este grupo se perpetuó biológicamente durante nueve siglos. Esto, desde luego, no excluye los matrimonios con individuos de otros grupos étnicos.

b) Comparte valores, culturales fundamentales reali-

NOTAS

(1) García Cubas, Antonio: *Diccionario Geográfico Histórico y Biográfico de los Estados Unidos Mexicanos*. Antigua Imprenta Murguía. México 1888, Tomo I, p. 414.
 (2) Motolinía, Fray Toribio de: *Historia de los Indios de Nueva España*, Editorial Porrúa, México, 1969, p. 2.
 (3) *Códice Chimalpopoca, Anales de Cuauhtitlán y Leyenda de los Soles*, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Historia, México 1945, p. 14.
 (4) Chimalpahin, Francisco de San Antón Muñón Cuauhtlauhuanitzin: *Relaciones Originales e Chalco-Amecameca*, Fondo de Cultura Económica, México 1965, p. 61-61.
 (5) Vetancourt, Fray Agustín de: *Teatro Mexicano Descripción Breve de los Sucesos Ejemplares de la Nueva España en el Nuevo Mundo Occidental de las Indias*, IV Vols. José Porrúa Turanzas, Madrid 1961. Tomo I, Cap. XI, p. 243.
 (6) López de Gómara Francisco: *Historia de la Conquista de México*, II Vols., Edit. Roldredo, México, 1943, Tomo I, p. 218.
 (7) Chimalpahin, Cuauhtlauhuanitzin. Domingo de San Antón Muñón: *Memorial Breve Acerca de la Fundación de la Ciudad de Culhuacán*. Traducción del Nahuatl por M. Barrios, p. 1.
 (8) *Relación de la Cronología y Linaje de los Señores que han Señoreado Esta Tierra de la Nueva España*. Tomo II de la Nueva Colección de Documentos para la Historia de la Nueva España, p. 265.
 (9) *Ibid.*... p. 266.

(10) Kirchhoff, Paul: "Quetzalcoatl Huemac y el fin de Tula" en *Presencia del Pasado*... p. 12.
 (11) *Códice Chimalpopoca*... p. 12.
 (12) Alva Ixtlilxóchitl, Fernando: *Obras Históricas*, II Vols. Editora Nacional, S.A. México, 1952. Tomo I, p. 90-91.
 (13) Blanton, Richard. E. *Patrones de Asentamiento Prehispánico en la Región de la Península de Ixtapalapa, Cuenca de México*. Informe presentado al Departamento de Monumentos Prehispánicos, INAH, p. 20.
 (14) *Ibid.*... p. 5.
 (15) Alva Ixtlilxóchitl, F. *Op. Cit.*... Tomo I, p. 59.
 (16) Chimalpahin, *Relaciones Originales de Chalco*... p. 74.
 (17) Durán, Fray Diego: *Historia las Indias de Nueva España e Islas de Tierra Firme* II Vols. Edit. Porrúa, México 1967, Tomo II, p. 30.
 (18) Chimalpahin, *Relaciones Originales de Chalco*... p. 93.
 (19) *Códice Chimalpopoca*... p. 29.
 (20) *Ibid.*... p. 31.
 (21) Durán: *Op. Cit.* Tomo II p. 164.
 (22) Barth, Fredrik, et al.: *Los Grupos Étnicos y sus Fronteras. La organización Social de las Diferencias Culturales*. México, Fondo de Cultura Económica, p. 11.